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綠置居攪珠 最快第三季可揀樓

特首：提升政策研究力 助經濟發展多元創新

巧養幼蟲吃廚餘 除廢煉油達雙贏
為製造再生能源提供新思路 城大科大聯隊奪創科賽兩獎

廚餘氾濫一直是香港實現城市可持續發展的主要阻礙，

單在2022年，全港每天約11,130公噸被棄置於堆填區的都

市固體廢物中，廚餘最多佔比達三成（約3,300公噸）。香

港科技園公司舉辦的大型創科比賽HK Techathon+ 2024

中，由香港城市大學和香港科技大學學生組成的初創團隊

Insect X，為解決香港廚餘垃圾氾濫以及製造再生能源提供新思路：他們大規模飼養脂肪含

量高、價格低廉的昆蟲黑水虻（Hermetia illucens），並將其幼蟲脂肪轉化為親自然的生物

燃料，以促進能源可持續發展。隊伍以出眾的演講技巧介紹其高增值的創科方案， 奪得大賽

「永續發展」主題香港學生組冠軍及「最佳演說獎」。 ◆香港文匯報記者 高鈺
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「黑水虻被稱為『廚餘界清道夫』，以廚餘為
食物的幼蟲不挑食，連堅硬骨頭也能消

化。」Insect X初創團隊成員蕭景文接受香港文匯
報專訪時介紹，昆蟲黑水虻脂肪多，成本低廉，幼
蟲不僅能處理廚餘垃圾，其身體脂肪亦能經過加
工、研磨、萃取等技術，提煉出達到國際標準的生
物柴油，烘乾後的剩餘廢料亦能作為飼養魚蝦的高
蛋白飼料，是一舉多得的寶藏好物。
他續說，團隊已在小規模試養黑水虻，並為之後大
規模飼養及提煉萃取生物柴油做準備，「不過，目前
我們最大難題在於沒有足夠的場地，廚餘氣味重，需
要遠離市區，黑水虻也需要足夠地方飼養。」

擬在流浮山試養黑水虻
團隊成員李麗麗補充，團隊留意到香港已有專注黑
水虻養殖的公司，正計劃與對方聯絡以請教飼養技巧
及探討合作空間，而下一步準備在流浮山一帶進行試
養，觀察成效，「其實從幼蟲脂肪中萃取提煉出生物

柴油並非十分困難，即便是本科生亦能做到。」
團隊已聯繫到專注黑水虻研究的教授，以商討借

用實驗室及器材以進行中試實驗；科技園亦會安排
相關行業的專家，與創業導師與團隊成員一起會
談，讓創業計劃更加完善。
相比傳統黑水虻養殖，李麗麗透露，團隊計劃對

飼養的黑水虻進行基因編輯，被編輯過的黑水虻從
個頭與脂肪含量上均較普通個體高出許多，會增加
轉化生物柴油的效率。根據團隊此前計劃，預期將
在今年第三季完成最後階段調整，並於第四季開始
相關產品量產。

擬向飲食業收廚餘
李麗麗認為，香港目前廚餘問題嚴重，食肆或店

家處置成本或會持續增加，若能透過大規模養殖黑
水虻來幫忙處理，可望為解決相關問題提供可行方
案，而團隊未來計劃向飲食業免費回收或收購廚
餘，以飼養黑水虻，期望能達至雙贏。

身形扁扁、腦袋圓圓的黑水虻，在
記者眼中牠們其貌不揚，Insect X的
成員則認為牠們憨態可掬，由於其幼
蟲竟是廚餘垃圾的頭號剋星，孵化為

成蟲的黑水虻經過加工提取，亦能轉化為供汽車等
使用的生物柴油，烘乾後的黑水虻粉末也可以成為
魚類、鴨類的天然飼料，故Insect X團隊成員大讚
自然界真是奧妙。蟲蟲體積雖小，卻是功能與生命
力均十分強大的物種，可以造福人類社會。

可製成天然飼料

Insect X初創團隊成員李麗麗、蕭景文向香港文
匯報記者表示，「黑水虻作為一種生物，兼具優
越的有機物處理以及消化能力，能大大提升成分
複雜的廚餘垃圾處理的效率。」他們亦曾遇見有
些大學的教授在研究以昆蟲來處理廢物塑料，相
信會是一個非常有趣，而且實用的課題。
「這些蟲蟲不僅憨態可掬，能量也大得驚人。
若我們能好好利用，將對社會可持續發展貢獻良
多。其實生物的力量不只在於治病救人，在其他
地方的應用潛力亦不可限量。」

◆香港文匯報記者 高鈺

小蟲功能強大 造福人類社會
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◀左起：李麗麗、蕭景文。 香港文匯報記者高鈺 攝

6 月 4日清晨，小
西灣邨瑞樂樓地下總
掣房發生火警，該廈
供電設施因而嚴重受

損，引致全座大廈的電力和食水供應中斷。居民得知事
件後無不人心惶惶，一來害怕斷水斷電會嚴重影響日常
生活；二來小西灣邨自入伙以來極少出現同類事件，居
民手足無措，加上瑞樂樓有不少獨居和雙老長者，若要
他們以樓梯上落大廈，無疑水中撈月、海底撈針。
事故發生後，東區民政事務處啟動了佳曉關愛隊的緊

急應變支援服務，我們便着手統籌義工人手和搜羅應急
物資，為居民提供適切的援助。其間，我們處理了各式
各樣的諮詢和求助個案。例如有許多住戶詢問何時恢復
電力和食水供應、居於高層的獨居長者希望我們提供飲
用水和食物，更有住戶需要長期使用洗腎機，但受電力
供應中斷影響而擔心機器內的血液凝固會威脅他的生命
安全，於是向我們求助。
對居民林林總總的求助，佳曉關愛隊隨即動員並聯同

東區區議員植潔鈴到場，與房屋署和物管公司跟進，並
設置臨時諮詢及指揮站，了解居民所需並提供協助，同
時向東區民政事務處報告最新情況。在此，特別感謝東
區民政事務處協調不同部門及機構，解決居民的求助，
亦感激各個部門反應迅速，即時派員到場處理事故。
當日中午前，佳曉關愛隊已備妥臨時應急物資，包括

午餐飯盒和飲用水，務求能提供足夠食物和水給住戶。
東區民政事務處亦在場協調人手分配，並陪同關愛隊隊
員和義工逐家逐戶派發物資。

登門逐戶派飯 接送長者上落
晚上，各個部門繼續增派人手和所需物資，與關愛隊

成員一起登門逐戶派發晚飯。除此之外，佳曉關愛隊亦
聯同植潔鈴區議員協助大廈居民解決各種疑難，包括接

送長者上落、為行動不便的居民提供照明設施、為臥病
在床的居民提供物資、協助居民領取行李、物資、輪椅
和食水等上落、替非與雙老和獨居長者同住的家庭成員
問候和了解長者所需，以及在警方協助下接送需長期坐
輪椅的長者下樓梯等。
隨着瑞樂樓住宅於翌日凌晨1時53分完全恢復供電後，
關愛隊的行動宣告結束。過後，不少居民都特意前來關愛
隊辦事處，對關愛隊的服務予以感謝和讚賞，令我們倍感
榮幸和鼓舞。
在這次瑞樂樓的突發事故中，每位佳曉關愛隊的成員
和義工都謹守崗位、各司其職、齊心協力、互相協調，
發揮好關愛隊關懷社區、解決社區燃眉之急的角色，同
時夥拍東區民政事務處、各政府部門和區議員一起解決
市民需求，團結一致以市民安全和福祉為依歸，完美體
現了完善地區治理後的協同效應，成效彰顯。
展望未來，佳曉關愛隊定必繼續以服務居民為己任，
秉承以民為本的信念，積極推展社區關愛活動，並支援
政府地區工作，務求為社區注入更多正能量。

◆佳曉關愛隊隊長 蔡振忠
（標題及小題為編者所加）
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◆佳曉關愛隊與東區民政事務專員暨東區關愛隊總指揮
陳尚文，向居民派發飯盒和飲用水。 作者供圖

香港文匯報訊（記者
王僖）香港房屋委員會
「出售綠表置居計劃單
位 2023」 （ 「 綠 置 居
2023」 ） 昨 日 進 行 攪
珠，以決定申請人揀樓
次序。房委會資助房屋
小組委員會主席黃碧如
主持攪珠儀式時表示，
今期綠置居共接獲約5.6
萬份申請，當中約1萬份
屬一人申請者，其餘4.6
萬份是家庭申請者，包
括2.4萬個「家有長者優先選樓計劃」家
庭申請者，相信市民對資助出售房屋需
求仍然殷切。
攪珠首10個中籤號碼，依次序是60、

51、 32、 84、 81、 71、 57、 76、 87、
63，黃碧如預計，今年第三季至第四季
可以揀樓。

麗玥苑提供逾70個「兩廁大單位」
今期綠置居推售的新建項目長沙灣麗
玥苑，合共提供2,359個單位，以市價五
二折發售，售價介乎約154萬元至461萬
元。麗玥苑其中70多個逾600平方呎屬
於較大單位，提供兩個廁所，是首次有
綠置居項目提供「兩廁單位」。
另外，房委會會重新推售約200個未售

出或「撻訂」的單位，分別位於鑽石山
啟鑽苑、油塘高宏苑，以及馬鞍山錦柏
苑。
香港樓市近期回落，被問及會否因應

整體市價調整綠置居價格，黃碧如表
示，基於公開公平公正原則，定價在公
布後就不會更改，不論市價升跌如何，
市民該自行判斷是否有能力支付。
房委會發言人說：「房委會預計會於
2024年第三/第四季開始，按申請類別的
優先次序，分批發信邀請合資格申請者
前往觀塘綠置居售樓處選購『綠置居
2023』推售的單位。合資格的申請者獲
邀選購單位時，視乎單位的供應情況，
可選擇購買綠置居單位、或租者置其屋
計劃的回收單位。」

香港文匯報訊（記者 黃書蘭、凌瀚）香港
智庫組織「民主思路」昨晚舉行九周年籌款晚
宴。香港特區行政長官李家超出席晚宴致辭時
表示，特首政策組與「民主思路」等智庫合
作，提升政策研究能力，有助保持香港經濟發
展的多元和創新性，同時保持香港社區的多樣
性和活力，有助充分發揮香港在「一國兩制」
下的潛力，是香港成功的基石。
晚宴的嘉賓包括李家超，以及政務司司長陳

國基、律政司司長林定國、房屋局局長何永
賢、香港教育大學社會科學與政策研究學系顧
問（公共行政）張炳良、香港大學首席副校長
王于漸等。他們與多位香港社會賢達、各界別
的專家、學者等逾百賓客聚首一堂，共同舉杯
見證「民主思路」多年來的努力成果。
李家超表示，香港特區政府的特首政策組與

包括「民主思路」等不同智庫和學術界合作，
提升特區政府的政策研究能力，所取得的專家
觀點和新想法，有助保持香港經濟發展的多元
和創新性，同時保持香港社區的多樣性和活
力，有助充分發揮香港在「一國兩制」下的潛

力，是香港成功的基石。

港生北上交流 助兩地互相了解
「民主思路」早前舉辦香港政治及行政學苑

學生北京交流團。李家超認為，這些交流工作
有助增進兩地互相了解，建立互信。李家超強
調，有志者事竟成，沒有香港解決不了的問
題，但香港團隊必須共同努力，一定能夠共同
推動香港從穩定走向繁榮，自己和香港特區政
府期待與大家共創長期、合作、互惠互利的未
來。
「民主思路」召集人湯家驊致歡迎辭時表示，
「民主思路」自9年前創立以來，經歷了艱難
的起步及成長，但憑藉對香港的熱愛與堅定決
心，現在聚焦政策及經濟發展的研究及政治人
才培育等，並在去年開展了憲法和基本法研
究，以及在港外國商業群體對轉變的環境的行
為及態度研究，而更令人欣慰的是，特區政府
首次委任「民主思路」成員為區議員及地區委
員會委員，讓大家開展地區工作。展望未來，
他期望「民主思路」能成為國家級的智庫，甚

至成為國際級的智庫，可以說好香港故事。
王于漸在以「香港經濟發展」為主題的晚宴

演講環節時表示，香港應從世界各地吸引人
才，認為特區政府應繼續透過政策，支持香港
發展成國際教育中心、高等教育中心，相信透

過教育領域引進人才，可讓人才有時間適應、
融入香港環境。
張炳良在同一環節表示，獲得新人才對香港

社會經濟發展非常重要，而香港在引進人才的
同時，亦要關注如何留住人才。

◆黃碧如（左）在房屋署助理署長鄺潔蓮陪同下，昨日主持
「出售綠表置居計劃單位2023」的電腦攪珠儀式。

◆「民主思路」昨晚舉行九周年籌款晚宴。 香港文匯報記者黃艾力 攝

▲由城大和科大學生組成的初創團隊Insect X，大規模飼養
黑水虻，並把其幼蟲脂肪轉化為親自然的生物燃料，以促
進能源可持續發展。 香港文匯報記者高鈺 攝


